





# ¡CONOCEMOS REALMENTE A BELLO?

Por CARLOS RANGEL BAEZ

De unos años a esta parte, se ha venido verificando entre nosotros lo que podría llamarse la rehabilitación de Bello. Nombrado comisionado en unión de López Méndez y Delívar ante el Gobierno de Inglaterra, en misión de reconocimiento del Gobierno revolucionario, decidió quedarse en Londres durante muchos años a la expectativa de los sucesos que se verificaban en esta parte del Continente, y viva a su patria de origen con cierto recelo, no simpatizando con el conocido desorden crítico, aunque sentimentalmente se acordaba a veces de ella, de los aledaños caraqueños, de su primera juventud. Y los venezolanos también se acostumbraron a olvidarse un poco de Bello, ignoraron algo su capacidad sobresaliente y algunos lo calificaron hasta de reaccionario.

Pero los años han borrado tales asperas, y el culto del idioma castellano en América vuelve a ocupar el puesto súlido que le corresponde. Las tres disciplinas progresivas del Mito: gramática, retórica y lógica fueron sus creticos predilectos, y a todos encamino por sendos nuevos indicadores nuevos horizontes. Pues, en realidad, el creador de un nuevo HUMANISMO, dándole al instrumento que llamamos LIBRAGUAJE nueva flexibilidad, nuevas aplicaciones y una universalidad que superaba en mucho a las formas clásicas. Pues tal vez el gran Montríos Peñaya, quien recomendó el primero explícitamente la tesis intelectual de Bello, y ahora todos estamos acordados en reconocer también su inmensa labor, la diversidad de sus investigaciones y los variados campos del saber donde señoré a sus anchas.

He hallado un interesante documento, hasta ahora completamente ignorado, en la Sociedad Capitular General del Archivo General de la Nación, que data de noviembre de 1892, en el cual se recomienda por adelantado siendo aún muy joven, su "talento nada común" y sus sobresalientes dotes como autor de varias obras "traducciones de autores clásicos" y también "originalmente suyas".

Vale la pena, pues, hacer constar la parte del documento en que se recomienda a Bello para Oficial Segundo de la Secretaría de la Capitanía General en razón de sus méritos, y se adelante ya el juicio que la posteridad ha discernido al ilustre caraqueño como hombre de capacidad excepcional.

SUS GOZOS Y CAPN. GRAL.:

Proporcioné a V.S. la segunda y tercera plaza en los sujetos que según mi juicio y conciencia podían desempeñarlos como S. M. deseaba, como V.S. quiere, y como a mí me corresponde en la clase de Xefe inmediato de esta Oficina.

PARA LA PLAZA DE OFICIAL 2º

Propongo en primer lugar a Dr. Andrés Bello que ha seguido la carrera de estudios en la Universidad, y se ha dedicado por su particular aplicación al de la bella literatura con tan ventajoso éxito que la opinión pública, y de los intelectuales le recomendarían como un sujeto, que tiene las cualidades necesarias para ser útil al R. servicio en esta carrera, aun en qualquiera otra a que se le destinare.

Dr. Andrés Bello particularmente ha hecho progresos tan brillantes en las materias a que se ha aplicado, que me permitiría V.S. no licenciar de su elección si se sirviera confirmar mi propuesta. He visto varias obras de su aplicación ya traducciones de autores clásicos, y ya originalmente suyas, aunque de menos consideración, en que se reconoce un talento nada común, y unas ideas que recuerdan a su extensión, la circunstancia de un discernimiento brillante.

Caracas, 5 de sobre de 1892

EDUARDO GOMEZ ORTEGA

# **Conocemos realmente a Bello? [artículo] Carlos Rangel Baez.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Rangel Baez, Carlos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1959

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Conocemos realmente a Bello? [artículo] Carlos Rangel Baez.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)